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“这种事情大概率不会再有了。”

从丰厚人生积淀中拾起这个 35年

前的记忆片段时，中山大学中山医学院

教授颜光美依然特别兴奋。

1987 年，中山医科大学（现中山大

学中山医学院）青年讲师颜光美开始

着手撰写自己的第一份国家自然科学

基金项目申请书时，已经是学校报送

项目截止日期的前一天了。他熬了个

通宵，一笔一画地写出一稿，未加修改

就匆匆递交上去，最后竟然通过评审

获得了资助。

在这笔资金的支持下，颜光美正式

开启了镇静催眠药（地西泮）分子机制方

面的研究，并一路走到今天———正在进

行溶瘤病毒研究。日前，他领衔的抗肿

瘤药物已申请中、美、日等国的Ⅰ期临

床试验。或许不久之后，癌症治疗又将

多一种有效手段。

谈至兴处，颜光美不吝分享了“一宿

一稿，一气呵成，一举中标”科研基金的

“秘籍”。

一宿成稿

1987年，颜光美已留校任教两年并

获得中级职称。他一边从事教学工作，

一边攻读博士学位，并与北京医科大学

（现北京大学医学部）研究人员合作，开

展一种苯二氮卓类药物抗焦虑、抗抑郁

药理研究。

当时人们对苯二氮卓类药物的作用

原理尚不清楚，也无法对药物进行改良

和升级。解决此类问题，首先要分离和

纯化苯二氮卓类药物的受体蛋白，然后

对受体蛋白进行药理分析。而分离和纯

化受体蛋白的关键，是建立一种新的“亲

和层析”技术方法。

“如果这种‘亲和层析’技术能顺利

建立起来，找到受体蛋白就不成问题，也

就意味着研究目标‘基本上可实现

了’。”颜光美回忆说。

得知自己符合青年科学基金申请

条件时，颜光美正处于建立“亲和层

析”技术方法的关键期。他计划先把

方法搭建好再腾出手撰写申请书，但

一开始进展并不顺利。那段时间，他

像上满了发条的时钟，一天到晚在实

验室分析实验、完善方法。等新方法

基本搭建好时，已经到了截止日期的

前一天。

“最后一个晚上了，第二天不交申请

书就过期了。”颜光美说，“不过，方法已

经建立起来了，这是我申请科研基金的

基础，其中的科学问题、理念和下一步要

做的事情都明晰了，我觉得最后这一晚

应该再‘搏一搏’。”

那天下午，颜光美把助手叫到实

验室，交代了一些注意事项，并让助

手替他监控实验，然后自己去文具店

买了一支签字笔和一叠白纸。一切准

备妥当后，他把自己反锁在屋内开始

“发力”。

“那个时候没有电脑，很多人都是

先完成草稿，然后进行修改，最后找地

方打印出来或誊写一遍。”颜光美说，

“但留给我的时间已经不允许这样做

了。我只能一笔一画写得工整些，因为

我要‘一稿成’。”

当颜光美一鼓作气完成那份十多

页的申请书，站起来活动腰身时，天

已经大亮。他简单吃了点东西，稍事

休息就抄起申请书，出门找地方复印

了两份并装订好，然后匆忙赶回学校

递交了上去。

道出“秘籍”

“那时候其实没有太大压力，只知道

有科学基金这样一项资助，手上刚好有

个课题，就想试一试。”颜光美说，“没想

到后来居然‘中’了，这也说明科研基金

评审看重的是你的‘科学问题’。”

颜光美认为，成功申请科研基金的

关键是凝练科学问题：一是要把科学

问题、思路和理念弄得特别清晰，最好

能用一句话讲清楚；二是要注意将其

表达得简洁、清晰，表达的逻辑、方式

也要讲究。

“我的申请书就十几页，它的优势

是足够清晰、简洁。相反，如果废话很

多，‘中’的概率反而不大。现在有些项

目动辄几十页、上百页，这里面是否有

科学问题凝练不够、表达能力还不成

熟的问题呢？”颜光美反问。

那次青年科学基金申请虽然“一稿

成”，但颜光美坦言，这实际上是一个

深思熟虑的过程。在设计新方法和实

验的过程中，他一直在

思考这方面的问题，包

括科学问题、研究方

案、未来目标等，他和

合作伙伴、助手反复讨

论过不止十遍。

一脉相承开展研究

在这笔资金的资助

下，颜光美的“纯化苯二

氮卓受体亚基的光亲和标记与单克隆抗

体研究”进展十分顺利。他从大脑中枢

神经类型和心血管系统中苯二氮卓类药

物作用机制研究，一路延伸到神经保护

药物研究，再拓展到溶瘤病毒 M1（一种

病毒，可以选择性杀死肿瘤细胞而不影

响正常细胞）相关研究。

“当前的抗癌新药研发和 30 多年

前的研究一脉相承。”颜光美说，“我个

人的成长，以及后来出国深造都和它

相关。”

1991 年，颜光美受邀赴美，先后在

美国国立卫生研究院（NIH）精神卫生研

究所、印第安纳大学药理与毒理系进行

博士后学习，在诺贝尔奖获得者的实验

室做客座研究。在苯二氮卓类药物受体

研究过程中，他发现大脑中有一种叫谷

氨酸的神经递质，当这种神经递质过多

时，它会杀伤神经元，损伤中枢神经系

统。而人体通常在发生脑卒中或高原环

境下脑缺氧缺血时才会大量释放谷氨

酸，因此颜光美的研究触角自然延伸到

神经细胞保护领域。

1996 年，颜光美回到中山医科大

学，开启了神经细胞保护相关的药物

开发研究，并领衔创建了一家新药创

制公司。在进行神经胶质细胞研究时，

他又从胶质瘤研究中发现了溶瘤病毒

M1的神奇作用。

“传统疗法在抑制肿瘤细胞时，会大

量杀伤正常细胞。我们常说‘杀敌一千，

自损八百’，但在癌症治疗时，甚至是‘杀

敌八百，自损一千’。而这种溶瘤病毒

M1很特别，比如治疗肝癌，它只杀死肝

癌细胞，不涉及正常肝细胞。目前我们

已经对照 20种癌症研制了相应的溶瘤

病毒M1。”颜光美说。

去年 4月，颜光美团队在《信号转导

与靶向治疗》上发表了一篇论文，原创性

地确定了预测溶瘤病毒M1疗效的双生

物标志物体系。随即，该团队就根据这项

研究结果开始研制试剂盒，用于判断患

者是否适用溶瘤病毒M1。

“过去医生会让患者试用某种药，几

个月后再看疗效，这样往往会贻误治疗

时机。”颜光美补充道，“有了测试试剂

盒，我们可以先测试一下，看看它有没有

M1受体。这种‘伴随诊断’技术，可以帮

助医生真正实现精准治疗。”

目前，美国食品药品监督管理局

（FDA）已经批准该团队两种溶瘤病毒

M1的“孤儿药”资质。这两种药也即将

在中、美、日三国开展Ⅰ期临床试验。如

果进展顺利，也许再过两三年时间，癌症

患者就会迎来真正的“福音”。

青年人要有韧劲

作为一名药理学教授，颜光美的主

要工作是科研和教学，精力主要花在研

究生培养上。数十年来，他培养的研究

生有上百人，其中多数是博士研究生。

带了一批又一批研究生后，他特

别看重青年人在科学探索方面的执着

精神。

“我们在人生的某个阶段会特别

‘艰难’，比如在课题研究的某个阶段

很不顺利，这时候总有些学生表现出

超凡的韧性，不管遇到什么困难都不放

弃，总是不断探索，一步步前进。这些

年我发现，那些对科学目标不懈追求的

人，最后都取得了不错的成绩。我们团

队有很多这样的博士生，他们最终都取

得了不错的成果。”颜光美说，“因此，

希望青年人有这种韧劲，不畏挑战，不

急功近利，静下心来做研究，最后一定

能达到理想的目标。”

因本报记者 张双虎

颜光美：“一稿成”的项目开启科研生涯
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